

Messe du mardi 21 janvier 2020

Mardi de la 2^e semaine du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à l'extrait du 1^{er} Livre de Samuel prévu par la liturgie pour lire en entier le chapitre 16

Première lecture (1 S 16, 1-13)

« Samuel donna l'onction à David au milieu de ses frères. L'esprit du Seigneur s'empara de David »

¹ Le Seigneur dit à Samuel : « Combien de temps encore seras-tu en deuil à cause de Saül ? Je l'ai rejeté pour qu'il ne règne plus sur Israël. Prends une corne que tu rempliras d'huile, et pars ! Je t'envoie auprès de Jessé de Bethléem, car j'ai vu parmi ses fils mon roi. »

→ Samuel part, ayant foi au Seigneur

² Samuel répondit : « Comment faire ? Saül va le savoir, et il me tuera. »

Le Seigneur reprit : « Emmène avec toi une génisse, et tu diras que tu viens offrir un sacrifice au Seigneur. »

³ Tu convoqueras Jessé au sacrifice ; je t'indiquerai moi-même ce que tu dois faire et tu me consacreras par l'onction celui que je te désignerai. »

⁴ Samuel fit ce qu'avait dit le Seigneur.

Quand il parvint à Bethléem, les anciens de la ville allèrent à sa rencontre en tremblant, et demandèrent :

« Est-ce pour la paix que tu viens ? » ⁵ Samuel répondit :

« Oui, pour la paix. Je suis venu offrir un sacrifice au Seigneur. Purifiez-vous, et vous viendrez avec moi au sacrifice. » Il purifia Jessé et ses fils, et les convoqua au sacrifice.

⁶ Lorsqu'ils arrivèrent et que Samuel aperçut Éliab, il se dit :

« Sûrement, c'est lui le messie, lui qui recevra l'onction du Seigneur ! »

⁷ Mais le Seigneur dit à Samuel : « Ne considère pas son apparence ni sa haute taille, car je l'ai écarté.

Dieu ne regarde pas comme les hommes : les hommes regardent l'apparence, mais le Seigneur regarde le cœur. »

→ Dieu a vu le cœur de David

⁸ Jessé appela Abinadab et le présenta à Samuel, qui dit : « Ce n'est pas lui non plus que le Seigneur a choisi. »

⁹ Jessé présenta Shamma, mais Samuel dit : « Ce n'est pas lui non plus que le Seigneur a choisi. »

¹⁰ Jessé présenta ainsi à Samuel ses sept fils, et Samuel lui dit : « Le Seigneur n'a choisi aucun de ceux-là. »

¹¹ Alors Samuel dit à Jessé : « N'as-tu pas d'autres garçons ? » Jessé répondit :

« Il reste encore le plus jeune, il est en train de garder le troupeau. » Alors Samuel dit à Jessé :

« Envoie-le chercher : nous ne nous mettrons pas à table tant qu'il ne sera pas arrivé. »

¹² Jessé le fit donc venir : le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau.

Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'onction : c'est lui ! »

¹³ Samuel prit la corne pleine d'huile, et lui donna l'onction au milieu de ses frères.

L'Esprit du Seigneur s'empara de David à partir de ce jour-là. Quant à Samuel, il se mit en route et s'en revint à Rama.

→ Dieu a envoyé Son Esprit à David, et L'a retiré de Saül

[¹⁴ L'Esprit du Seigneur se détourna de Saül, et un esprit mauvais, envoyé par le Seigneur, se mit à le tourmenter.

¹⁵ Les serviteurs de Saül lui dirent : « Voici qu'un mauvais esprit de Dieu te tourmente.

¹⁶ Un seul mot de notre maître, et les serviteurs qui sont devant toi chercheront un bon joueur de cithare ; ainsi quand un mauvais esprit de Dieu viendra sur toi, cet homme jouera de son instrument et cela te fera du bien. »

¹⁷ Saül répondit à ses serviteurs :

« Voyez donc s'il n'y a pas pour moi un homme qui soit un bon musicien, et amenez-le-moi. »

¹⁸ L'un des garçons prit la parole et dit : « J'ai vu, justement, un fils de Jessé, de Bethléem, qui sait jouer.

C'est un homme de valeur, un vaillant guerrier ; il parle avec intelligence ; c'est un bel homme et le Seigneur est avec lui ! »

→ David avait reçu des dons étonnants

¹⁹ Alors Saül envoya à Jessé des messagers pour lui dire : « Envoie-moi ton fils David, qui est avec le troupeau. »

²⁰ Jessé prit un âne qu'il chargea de pains, ainsi qu'une outre de vin et un chevreau, et il envoya son fils David les porter à Saül.

²¹ David arriva auprès de Saül et se tint à sa disposition. Saül aima beaucoup David qui devint son écuyer.

²² Saül envoya dire à Jessé : « Que David se tienne donc à ma disposition, car il a trouvé grâce à mes yeux. »

²³ Ainsi, lorsque l'Esprit de Dieu venait sur Saül, David prenait la cithare et en jouait.

Alors Saül se calmait et se trouvait bien : l'esprit mauvais s'écartait de lui.]

→ Et David a su trouver grâce auprès de Saül

Psaume Ps 88 (89), 20, 21-22, 27-28
R/ ^{21a} J'ai trouvé David, mon serviteur

Autrefois, Tu as parlé à Tes amis :
Dans une vision Tu leur as dit :
« J'ai donné mon appui à un homme d'élite,
j'ai choisi dans ce peuple un jeune homme.

J'ai trouvé David, mon serviteur,
je l'ai sacré avec mon huile sainte ;
et ma main sera pour toujours avec lui,
mon bras fortifiera son courage.

Il me dira : "Tu es mon Père,
mon Dieu, mon roc et mon salut !"
Et moi, j'en ferai mon fils aîné,
le plus grand des rois de la terre ! »

→ Dieu a choisi David,
et David a compris que Dieu
est Père, Roc et Salut

Acclamation (cf. Ep 1, 17-18)

Alléluia. Alléluia.

Que le Père de notre Seigneur Jésus Christ ouvre à Sa lumière les yeux de notre cœur,
pour que nous percevions l'espérance que donne Son appel.

Alléluia.

→ L'espérance en Dieu donne (via l'Esprit)
des idées concrètes pour avancer...

Évangile (Mc 2, 23-28)

« Le sabbat a été fait pour l'homme, et non pas l'homme pour le sabbat »

²³ Un jour de sabbat, Jésus marchait à travers les champs de blé ;
et Ses disciples, chemin faisant, se mirent à arracher des épis.

→ ...ainsi les disciples grappillent
dans les blés pour ne pas défaillir

²⁴ Les pharisiens Lui disaient : « Regarde ce qu'ils font le jour du sabbat ! Cela n'est pas permis. »

²⁵ Et Jésus leur dit : « N'avez-vous jamais lu ce que fit David,
lorsqu'il fut dans le besoin et qu'il eut faim, lui-même et ceux qui l'accompagnaient ?

²⁶ Au temps du grand prêtre Abiatar, il entra dans la maison de Dieu
et mangea les pains de l'offrande que nul n'a le droit de manger, sinon les prêtres,
et il en donna aussi à ceux qui l'accompagnaient. »

→ Mais grappiller,
c'est moissonner,
donc travailler, or c'est
interdit aujourd'hui !

→ Mais Jésus cite l'Écriture Sainte...

²⁷ Il leur disait encore : « Le sabbat a été fait pour l'homme, et non pas l'homme pour le sabbat.

²⁸ Voilà pourquoi le Fils de l'homme est maître, même du sabbat. »

→ Et Jésus dit le vrai sens du sabbat,
avec toute Son autorité de Fils de Dieu

– Acclamons la Parole de Dieu.

Méditation de La Croix

Une bénédictine de l'abbaye de Maumont

Dans cette controverse, les pharisiens font remarquer à Jésus que Ses disciples ne respectent pas le shabbat. Jésus leur rappelle les Écritures relatant que David et ses compagnons ont mangé les pains d'offrande que seuls les prêtres ont le droit de consommer. Discrète manière de laisser entendre qu'il est de la lignée de David.

Jésus termine la controverse en disant : « Le shabbat a été fait pour l'homme et non l'homme pour le shabbat. » La Genèse parle du repos de Dieu le septième jour ; le shabbat permet d'imiter le Créateur, il devient jour de repos pour les hommes, libres ou esclaves. Jésus interprète la Loi de Moïse à la lumière de l'œuvre créatrice.

Quand Il affirme que « le Fils de l'homme est maître du shabbat », donc surpasse Moïse, Il affirme Sa proximité avec le Créateur. Ces quelques versets suggèrent l'identité messianique de Jésus et Son lien unique avec Dieu. Son autorité lui permet de partager Sa liberté avec Ses disciples.

Le récit du martyre de sainte Agnès (IV^e siècle) évoque la liberté de la foi de manière surprenante : quand elle est conduite au supplice, le bourreau veut lui passer des entraves mais il n'en trouve pas pour des membres aussi frêles –elle a 12 ans. D'un élan joyeux, Agnès avance vers le martyre. Sa virginité, reçue comme don gratuit de Dieu, devient son chemin de liberté, elle qu'aucune séduction n'a pu retenir. Demandons-lui d'intercéder pour notre Église en ce temps de souffrance !

Commentaire Évangile au Quotidien

Aphraate (+ vers 345), moine et évêque près de Mossoul

« Un repos, celui du septième jour, est réservé au peuple de Dieu » (He 4,9)

Le sabbat n'a pas été établi comme une épreuve permettant un discernement entre la vie et la mort, entre justice et péché, ainsi que d'autres préceptes par lesquels « l'homme trouve la vie » (Lv 18,5) ou la mort s'il ne les observe pas. Non, le sabbat, en son temps, a été donné au peuple en vue du repos ; avec les hommes, les bêtes devaient cesser le travail (Ex 23,12). (...)

Si le sabbat n'avait pas été institué pour le repos de tout être qui exerce un travail corporel, les créatures qui ne travaillent pas auraient dû, dès l'origine, elles aussi, observer le sabbat afin d'être justifiées. Au contraire, nous voyons, sans répit, le soleil s'avancer, la lune parcourir son orbite, les étoiles poursuivre leur course, les vents souffler, les nuages voguer dans le ciel, les oiseaux voler, les ruisseaux sourdre des sources, les vagues s'agiter, les éclairs tomber et illuminer la création, le tonnerre éclater violemment en son temps, les arbres porter leurs fruits, et chaque créature grandir et se fortifier. Nous ne voyons en vérité aucun être se reposer le jour du sabbat, sauf les hommes et les bêtes de somme qui sont soumis à la loi du travail.

À aucun des justes de l'Ancien Testament le sabbat n'a été donné pour qu'il y trouve la vie... Mais la fidélité au sabbat a été prescrite afin que se reposent serviteurs, servantes, mercenaires, étrangers, bêtes de somme, afin que puissent se refaire ceux qui sont accablés par leur travail. Car Dieu a soin de toute Sa création, des bêtes de somme comme des bêtes féroces, des oiseaux comme des animaux sauvages. Écoute maintenant quel est le sabbat qui plaît à Dieu. Isaïe l'a dit : « Voici mon repos : faites reposer celui qui est fatigué » (28,12). (...) Nous donc, gardons fidèlement le sabbat de Dieu ; faisons ce qui plaît à Son cœur. Nous entrerons ainsi dans le sabbat du grand repos où ciel et terre se reposeront, où toute créature est recréée.

L'épisode où David mangea le pain de l'offrande réservé aux prêtres

1 Samuel 21, 1-7

¹David se leva et s'en alla, tandis que Jonathan rentrait dans la ville.

²David arriva à Nob chez le prêtre Ahimélek. Celui-ci vint en tremblant à la rencontre de David et lui dit :
« Pourquoi es-tu seul, sans personne avec toi ? »

³David répondit au prêtre Ahimélek : « Le roi m'a donné un ordre et m'a dit :

“Que personne ne sache rien de l'affaire pour laquelle je t'envoie et que je t'ai ordonnée.”

Mes compagnons, je leur ai fixé un point de rencontre à tel endroit.

⁴Maintenant, qu'as-tu sous la main ? Donne-moi cinq pains ou bien ce que tu pourras trouver. »

⁵Le prêtre répondit à David : « Je n'ai pas de pain ordinaire sous la main, mais il y a le pain consacré. Les hommes pourront en manger s'ils se sont gardés de rapports avec les femmes. »

⁶David répondit au prêtre : « Assurément, les femmes nous ont été interdites, comme précédemment quand je partais en campagne ; sur ce point, les hommes étaient en état de sainteté. Cette expédition est profane, certes, mais aujourd'hui elle sera sanctifiée de ce fait. »

⁷Le prêtre lui donna alors du pain consacré.

En effet, il n'y avait là pas d'autre pain que le pain disposé devant le Seigneur, celui que l'on retire, pour le remplacer, le jour même, par du pain chaud.

Commentaire Prions en Église

Au-delà des apparences

1 Samuel 16, 1-13

Parmi les fils de Jessé, qui sera l'heureux successeur du roi Saül ? Non pas Éliab, pourtant de belle stature, mais le jeune David, auquel personne ne pensait. Le Seigneur ne s'arrête pas aux apparences, il regarde les cœurs. « Ne fais pas l'éloge d'un homme parce qu'il est beau, prévient Ben Sira, et ne repousse personne à cause de son apparence » (Si 11, 2). En suivant ce conseil, nous nous émerveillerons de la richesse de personnes qui, jusqu'alors, nous demeuraient indifférentes. ■

Père Thibault Van Den Driessche, assomptionniste

Méditation Prier au Quotidien

Dieu a demandé aux fils d'Israël d'observer le sabbat :
« Pendant six jours, tu feras ton travail, mais le septième jour est un sabbat, un jour de saint repos pour le Seigneur ton Dieu » (Ex 20, 9). Il les a avertis : « Tu te reposeras, toi, ton serviteur, ta servante, tes bœufs et ton âne. » Le sabbat n'a pas été imposé comme une épreuve, un choix entre la vie et la mort, entre la justice et le péché. Non, le sabbat a été donné au peuple en vue du repos – non seulement des hommes mais aussi des bêtes.

« Ceux qui gardent le sabbat sans le profaner sont ceux qui sont réconfortés par mon alliance et choisissent ce qui me plaît » (Is 56, 4). Le sabbat n'est d'aucun profit pour les méchants, les assassins, les voleurs. Mais en ceux qui choisissent ce qui plaît à Dieu et gardent leurs mains du mal, il fait d'eux sa demeure : « J'habiterai en eux et je marcherai au milieu d'eux » (Lv 26, 12). Gardons fidèlement le sabbat de Dieu, c'est-à-dire ce qui plaît à son cœur. Nous entrerons ainsi dans le sabbat du grand repos, le sabbat du ciel et de la terre où toute créature se reposera. ●

D'après Aphaate († v. 345), moine et évêque près de Mossoul